

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8611.

Subscripción Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Jueves 28 de Noviembre de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
cas Barcelona, 22. - Teléfono n.º 8

Dietario Agenda para 1919

Con una completa guía comercial, la guía de Barcelona y Mallorca y un Mapa de los ferro-carriles de España, Portugal y Mediodía de Francia

Clase de papel superior en cartón y tela de media página y página entera

De venta en la Librería de J. TOUS, Plaza de Cort 14 y 16

Nuestros colaboradores

Sebastián Gamundi

Adivinamos el gesto y la impresión del lector.

¿Quién es Sebastián Gamundi? murmura caviloso.

¿Acaso algún político que nos trae la anhelada renovación? ¿Algún filósofo capaz a conmover la sociedad? ¿Algún príncipe o apóstol de la Iglesia que desde el primer momento confesó, que de parte de los aliados estaban la razón, la humanidad y la Ley de Dios? (el Dios nuestro, no el del Kaiser y literano). ¿Algún comerciante probo, que no roba en el peso, ni mistifica alimentos, conformándose con una ganancia legal? ¿O algún artista que con su divina inspiración nos inicia una edad de oro?

Pues no señores, nada de esto es Gamundi; ninguno de estos mirlos blancos que hemos citado, tienen relación espiritual con la persona que nos ocupa.

Sebastián Gamundi es humilde, es desconocido, es inculto, tal vez analfabeto, es pobre, es pordiosero, es un ser abandonado.

Todo el que haya leído LA ÚLTIMA HORA del 26, sabrá quien es Sebastián Gamundi. Una gaceta de cuatro líneas, sin preámbulos ni comentarios, lo presentó de cuerpo entero, retratando, exponiendo gráficamente, la característica de nuestro hombre.

Y para el que no lo leyera, vamos a darnos el gusto de reproducirla. Dice así:

Hallazgo.—Sebastián Gamundi, que implore la caridad pública en la puerta de la Catedral, ha encontrado en la calle de Moray una cadenita de oro con medallas que ha entregado a la autoridad para su restitución al dueño.

Este es Gamundi, ya está hecho su retrato. No lo conocemos personalmente, porque al ir a estrechar su mano, no estaba en su puesto de batalla, no lo hemos visto aun; pero lo reconocemos grande dentro de su pequeñez; noble dentro de su humildad; rico en virtudes dentro su pobreza; y digno no solo de dedicarle este artículo, sino de ser por todos ensalzado, amparado y protegido.

Un hombre que vive de la caridad, que ha de mendigar el cotidiano sustento, que nunca habrá saciado el hambre, que no tendrá abrigo que le preserve del frío; que habrá sufrido todas las necesidades y padecido todas las privaciones, víctima perenne del abandono y del escarnio social y por un capricho de la suerte loca, en un momento se cree rico, siente todas las atractivas sugerencias del bienestar y la abundancia, le alucinan los destellos y el brillo del oro salvador, el mensajero de su dicha, el heraldo de su destino; porque aquella cadena y aquellas

medallas que tropezó en su camino significaban para Gamundi la fortuna inesperada; y sin embargo por un prodigioso impulso de su virtud acrisolada en toda una vida de penurias, privaciones y desdichas, Sebastián Gamundi renuncia a las riquezas encontradas, renuncia a la risueña transformación que el destino le deparaba; y heroica, abnegada y rápidamente entrega aquel objeto de valor para él incalculable; volviendo a sumirse voluntariamente en su vida primitiva llena de calentura, escaseces y toriuras.

Ante estos hechos, repito, que resultan más grandes, cuando más humilde es la condición del que los prácticos; bien puede afirmarse que Sebastián Gamundi no tiene un solo impulso en su voluntad, ni una sola fibra en su corazón con propensiones al mal y que enlaza en su alma todos aquellos alicentos de virtud y honradez constitutivos de un hombre como hay pocos en esta época de lachas, ambiciones y egoísmos desenfrenados.

Y viene tal vez a cuenta recordar que en cierta ocasión un acaudalado banquero; uno de los hermanos Rothschild buscaba un sirviente para su banca. Los candidatos que se presentaron fueron numerosos, personalmente los iba inspeccionando, observándolos minuciosamente en su desfile.

Entre los aspirantes al destino, se fijó que uno de ellos; tal vez el más humilde, se inclinó al suelo recogiendo un objeto que entregó al portero en el momento de salir.

Interrogado el portero sobre el objeto recogido, exhibió un simple afilete que acababa de recibir. Acto seguido Rothschild expidió la credencial a favor del candidato humilde, convencido de los buenos servicios que de aquel hombre minucioso podría recibir.

¿No estaría en lo posible y en lo humano que algún Rothschild mallorquín, encontrase adecuada colocación al honrado Gamundi?

Con nuestro escrito que creemos de justicia, hemos deseado halagar los sentimientos de las almas grandes, ofrendando este público homenaje, al humilde, al pobre, al honrado hijo de la desgracia. Y dando calor y relieve al acto de merecido elogio que publicamos, el propietario de este periódico, hombre que rinde culto a la virtud y galardón al mérito, ha querido presentarlo en el lugar preferente haciendo votos para que Sebastián Gamundi obtenga premio para él y estímulo para todos, obtema la recompensa que se merece por su honradez y su virtud.

El Capitán Bellver.

Deportivas

Concurso de medallas de oro

En el partido celebrado el domingo último, tras reñida lucha, ganó el «Español» al «Madrid» por dos goals a uno, distinguién-

grafía de un barrio excéntrico, tarjetas con el nombre de JUAN BERTHIER; y en una de ellas escribió, imitando en cuanto le fué posible, la letra de su hermano.

«Hacedme el favor de entregar al dador de ésta los libros y objetos de mi pertenencia, que he dejado en la habitación alquilada por mí en el bulevar San Miguel, número 58. El dador saldrá también la cuenta de los alquileres.»

Provisto de esto, Honorato se presentó en aquella casa, y el dueño, encontrando la cosa muy natural, entregó al marqués sin dificultad los objetos pertenecientes a su hermano; el propietario se aprovechó de la ocasión para cobrar un mes más de lo que se le debía, y que Honorato pagó sin dificultad.

Durante los pocos instantes que duró esta negociación, el marqués cuidó de permanecer en la penumbra, y además, el propietario estaba más atento a contar su dinero, que a mirar el rostro de su interlocutor.

—¿Y si vienen a preguntar por el señor Juan Berthier, qué hay que contestar?

—Nada.

—Está bien, señor.

—Es poco probable que así suceda.

—Pero... ¿aquella señorita?

—Está avisada.

Vuelto a su casa, Honorato examinó cuidadosamente los libros de derecho comprados por su hermano para dar a su cuarto la apariencia del de un estudiante, y debajo de la cubierta de uno de ellos halló tres cartas de María, cartas que expresaban el amor más tierno y más firme. Juan las había dejado allí, creyéndolas más al abrigo de cualquier indiscreción, que en su verdadera morada.

dose principalmente Juncosa, Garau, Serra Llambias, Pol y Queterret.

Para el día 1.º de año, se anuncian los siguientes encuentros: a las 10'30 en punto, «Español» «Fortuna» y por la tarde a las 3, «Athletic» «Madrid».

Según noticias de la prensa de Barcelona, el antiguo portero del Alfonso XIII y paisano nuestro, Victoriano Ferrá, que reside actualmente en Barcelona, actúa con gran brillantez en el Campeonato de r.º Liga de Cataluña, habiendo jugado un partido con el primer equipo del «Español» actual Carupción de Cataluña y probable para el año entrante contra el «Internacional» partido durísimo por ser de campeonato y que ganó el «Español» por 1 goal a 0, así como dos más con el Reserva de dicha Sociedad, no habiéndole marcado todavía ningún tanto.

Nos alegramos de los éxitos deportivos de nuestro paisano al que felicitamos, así como a la Real Sociedad mallorquina, donde se hizo, Ferrá, tan excelente guardameta.

Nuestros colaboradores

CRÓNICA

La tiranía del lujo

Existe en España una miseria espantosa. Es de ahora, es de siempre, tradicional, hereditaria, crónica. Esta triste verdad no hay nadie que la niegue porque es la más viva y la más tangible de las realidades españolas. Así, en el transcurso del tiempo se ha ido depauperando la raza de una manera tan dolorosa como irremediable. En los últimos alistamientos hubo necesidad de exceptuar los mozos a millares de millares, por cortos de talla, por insuficiencia torácica, por raquitismo incurable y por enfermedades orgánicas de toda laya. En algunos puntos se ha llegado a desear más de un 25 por ciento. ¡Un horror! Pero no es eso lo malo, porque eso; ha tenido una segunda parte. Y es que al incorporarse ahora para el período de instrucción los excedentes de cupo, ha sido necesario hacer una nueva selección y casi tantos mozos han llenado los cuarteles, como han llenado los hospitales militares. La mitad de esa juventud hallábase destruida por falta de alimentación, agobiada por un exceso de trabajo y de privaciones.

He ahí el triste panorama que nos ha ofrecido España.

En cambio, jamás en nuestro país se ha conocido un mayor derroche de lujo. No es solo en las grandes ciudades donde se ostenta retador; hasta en la última aldea la pasión del lujo está haciendo los mayores estragos. Las malas hambres del tiempo de nuestros hampones clásicos y de nuestros mendigos que hicieron tan famoso a nuestro país en los relatos pintorescos de los viajeros extranjeros que rodaban allende los siglos por tierras hispanas, siguen perpetuándose para aniquilamiento físico de la raza. Por contra, es tal hoy día el exceso de lujo que cualquier turista extranjero que nos visite de paso y no se detenga a observar las trágicas intimidades de nuestra miseria nacional, creería, sorprendido y maravillado que el nuestro es el país más rico del mundo, donde tanto sobre el dinero que a manos llenas lo derrochamos en vestidos

Honorato las leyó y se encogió de hombros.

—¿Y decir que el imbécil de mi hermano se dejaba engañar por estas declaraciones de grisea!

Después las quemó, exclamando:

—¡Ahora nos veremos, señorita Renaud! Por la tarde se fué a la plaza de los Vosges y se paseó durante mucho tiempo por debajo de los arcos.

Vacilaba, pero no retrocedía ante la acción infame que iba a cometer; titubeaba nada más respecto al género de mentira que emplearía, pues había preparado dos.

¿Cuál de ellos tendrá más éxito?

«Debería decir sencillamente que su hermano Juan Berthier había muerto en su país, y que antes de morir le había encargado a él, su hermano menor, que entregase su fortuna a la joven que amaba con la condición de dejar inmediatamente la capital de Francia? En cuanto a la cantidad a que haría ascender esta fortuna, dependería de la entrevista que iba a tener con María y del sitio en que se retiraría, con tal de que fuera lejos de Angoville y de París.

Este plan tenía la ventaja de arreglarlo todo pacíficamente; pero no era aceptable más que en el caso de que la joven creyese que lo que le decía Honorato era verdad en absoluto.

—Por poco desconfiada que sea— se decía aquel malvado— me hará algunas preguntas, querrá saber dónde y cuándo ha muerto Juan. ¡Tal vez sepa que el país de mi hermano es Angoville! En este caso es muy posible que quiera ir a rezar al pie de su tumba, y entonces estoy perdido. Todo se descubrirá.

suntuosos, en joyas admirables, en carruajes y en automóviles.

Pero, esas falsas apariencias engañan. Esas exterioridades son una gran mentira que cubre dolores y privaciones sin cuento. Debajo de un buen abrigo se oculta un estómago a dieta forzosa. No se come, pero se viste. Un buen vestido suele ser siempre una fatal mortaja. En los presupuestos domésticos, estado de ello seguros, el capítulo del lujo excede con creces al gasto que se reserva para la humilde olla cazara, que suele ser invariablemente, la olla del domine Cabra que nos describiera nuestro inmortal Quevedo.

No hay excepción alguna. La tiranía del lujo se ejerce con irresistible imperio, en todas nuestras clases sociales. Los ricos se arruinan por el lujo y por el lujo se matan los pobres. El final es siempre el mismo. ¡El lujo! Es el gran cáncer que nos está devorando; nos devora a nosotros después de haber hecho estragos en todo el mundo, si bien contra él se hizo una cruzada implacable tanto por los sociólogos como por los moralistas.

Famosas fueron unas conferencias que dió en Londres un jesuita combatiendo los estragos del lujo y el mal ejemplo que producía en la sociedad corrompida en su interior por los elementos revolucionarios. En verdad, era un contraste horrible ver que mientras había gentes que ni siquiera podían cubrirse de herapas, las damas elegantes por seguir los caprichos de la moda y ceder a la ostentación del lujo, gastaban una fortuna en un traje de baile o en una salida de teatro.

La guerra con sus tragedias horribles, exigiendo a todos sus privaciones y los sacrificios personales, ha venido a dar un golpe de muerte al lujo, desterrando su absurda tiranía, que parecía irredimible. Y acabó la ostentación y el derroche.

Pero, sería solo un paréntesis traído por las circunstancias? No lo creo. Al contrario tengo para mí que ese doloroso aprendizaje de más de cuatro años en contacto con la miseria a la fuerza ha despertado en las gentes que lo han sufrido un desprendimiento, un ascenso espiritual a todas las vanidades humanas y a todas las frivolidades sociales. Una nueva conciencia se ha ido formando en todas las almas al contacto con el dolor y la miseria, único patrimonio sobre la tierra que es común a todos los hombres.

Los aires de tormenta sangrienta que han soplado sobre el mundo han esperecido para siempre a todos los vientos muchos prejuicios y muchas simrazones y debiera añadirse que muchos contrasentidos y muchas injusticias.

Todo eso, como las golondrinas del poeta, no volverán más. Y una de las cosas que ciertamente ha de desaparecer es la tremenda, inexorable tiranía del lujo. En buena hora sea para bien de todos. En España habrá que emprender una enérgica cruzada contra ese desquiciamiento social en que hemos caído y que a última hora se ha re- crudecido en términos alarmantes.

Jamás se ha conocido tal exceso de lujo en España. Jamás se ha conocido tampoco tan extrema, silenciosa y agotadora miseria. En vez de admirar esos trajes deslumbradores y esas joyas que fulgarán, compadezcamos la miseria fisiológica de una raza que se depaupera y se agota, pensando que las galas tienen solo el triste aspecto de una mortaja.

Angel Guerra.

El Embajador de España detenido y amenazado por los maximalistas

Estocolmo 24.—Comunican de Petrogrado que ha sido detenido el cónsul general de Suecia, encargado de proteger los intereses alemanes en Rusia.

El cónsul general de Alemania en Rusia

Este medio no sirve más que en el caso de que esa señorita sea una tonuela, confiada e ingenua... Si es inteligente, necesito usar de más destreza, y de todos modos preferiría que fuera esto último, porque así comprendería mejor el trato que voy a proponerla, y que será una gran ventaja para ella, pobre obrera, destinada a un mediano porvenir. Ha sido la querida de un muchacho elegante, y éste manda que la entreguen una bonita cantidad, veinte mil, cincuenta mil... Llegaré si es preciso hasta cien mil pesetas... Llorará, es natural, pero cien mil pesetas consuelan a cualquiera. Este será el dote del niño; procurará hacer vibrar la cuerda del amor materno... Además, poco me importa el medio, con tal de conseguir que se vaya de París. Decidire lo que debo decirla después que la vea; pero se variará acaso de plan en el momento de entrar en acción.

Y se resolvió por fin, [a entrar en la casa habitada por María Renaud.

Llegado que hubo al cuarto piso, vaciló un tanto experimentando la turbación del dualista que ve el terreno en donde va a matar o morir.

Un momento después llamó.

La abuela fué la que abrió la puerta.

—¿La señora Renaud?—preguntó con voz ligeramente conmovida.

—Aquí es, señor.

Honorato avanzó algunos pasos y apercibió a María que trabajaba, según costumbre, al lado de la mesa, con la cabeza inclinada sobre su labor.

La juzgó en seguida, calificándola de noble, altanera e inteligente, y vió en aquella joven un temible adversario.

ha sido obligado a abandonar Petrogrado por Moscú, pues los maximalistas han maltratado repetidas veces a varios funcionarios del Consulado.

Los jefes del partido internacionalista y los prisioneros de guerra alemanes se han apoderado, con el concurso de los maximalistas, de los archivos y de la casa del Consulado alemán.

Los maximalistas han detenido en el Consulado de Dinamarca en Moscú a dos oficiales y a varios suboficiales franceses.

La situación de los diplomáticos neutrales en Rusia es de las más precarias.

El encargado de Negocios de España ha logrado escapar, venciendo inmensas dificultades.

Antes de escapar había sido detenido y guardado en rehenes, recibiendo todos los días cartas amenazadoras y la visita de agentes maximalistas, que alegaban como motivo de agravio el hecho de que varios súbditos de las naciones aliadas solicitaban la intervención de la Embajada española contra el Gobierno maximalista.

Los motivos de la guerra

Documento diplomático

Zurich, 25.—El Gobierno bávaro publica un informe del ministro de Baviera en Berlín, Lerchnefel, informe que lleva la fecha de 18 de Julio del año 1914 y que es dirigido al Gobierno de Munich, cuyo texto dice:

«Las gestiones que el Gabinete de Viena está decidido a hacer, y que consistirán en la entrega de una nota el día 25 del mes de Julio, han sido aplazadas hasta aquel día en espera de la partida de Poincaré y Viviani de San Petersburgo y a fin de facilitar con las potencias de la dúplice una inteligencia sobre una eventual acción.»

Hasta hoy Viena ha mostrado apariencias pacíficas, relevando simultáneamente al ministro de la Guerra y al jefe del Estado Mayor.

El Gabinete de Viena trata también con fino tacto y eficacia la Prensa y la Bolsa. Se reconoce en general, y el Gobierno de Berlín está seguro de ello, que el Gabinete de Viena procede con verdadera habilidad, lamentándose tan sólo de que el conde de Tizza, que antes hubiera combatido una actitud más enérgica, haya levantado un poco el velo con su última declaración en la Cámara húngara.

Zimmermann me ha dicho que, según lo que se supone actualmente, la nota contendrá las cuatro imposiciones siguientes:

1.º Publicación de una proclama del rey de Servia, afirmando que el Gobierno servio no tiene nada que ver con el movimiento panservio y lo desaprobaba.

2.º Apertura de una investigación contra los cómplices en el atentado de Sarajevo con una participación de funcionarios austriacos.

3.º Apertura de persecuciones contra todas las personas mezcladas en el movimiento panservio.

4.º Concesión de un plazo de cuarenta y ocho horas para la aceptación de estas imposiciones.

Es evidente que Servia no puede suscribir estas exigencias, que son inconciliables con la dignidad de un Estado independiente.

En Berlín se aprueba en absoluto la actitud de Austria de querer aprovechar esta hora favorable, aun a riesgo de complicaciones ulteriores.

Tanto Jagow como Zimmerman se preguntan si el Gobierno de Viena sabrá llevar las cosas hasta el último extremo.

El subsecretario de Estado me declara que Austria Hungría, debido a su irresolución y a sus divisiones interiores está convertida en un verdadero enfermo dentro de Europa, como antes lo ha sido Turquía, y que los rusos, italianos, rumanos, serbios y montenegrinos esperan repartirse la gracia a una intervención común victoriosa.»

La salud con gravedad, diciendo:

—¿La señorita María, supongo?

Esta se incorporó bruscamente y creyó comprender, observando que el desconocido vestía de luto y se parecía a su prometido.

—¡Juan ha muerto!—exclamó con voz angustiada.

—¡No, señorita; el luto que llevo es por nuestra madre!

—¡Pobre Juan!—murmuró la joven exclamándose a llorar.

«Su bondad era tan grande, que no pensó en aquel momento más que en el dolor de su amado y cayó de nuevo en su silla, ocultándose, la cara con las manos y llorando a ágrima viva.»

Honorato la miraba con gran atención y comprendía bien el amor que había inspirado a su hermano.

«Había dado el primer golpe, más temía las consecuencias de la lucha que iba a provocar.»

La abuela habíase quedado algunos pasos atrás, fijando la vista en el marqués, que había producido en ella una pésima impresión.

«Mucho menos vale que el otro», pensaba, adivinando lo que éste venía a hacer en su casa, puesto que Juan no se había atrevido a presentarse.

Sin embargo, María procuró dominarse: el llanto la había aliviado, y por fin iba a tener noticias de su amado.

Presentó una silla a Honorato, diciéndole con una verdadera nobleza:

—Si os presentáis aquí, caballero, es que estais enterado del amor que me une a vuestro hermano.

(Continuad.)

FOLLETIN N.º 46

El Sargento Renaud

por PEDRO SALES

CONTINUACIÓN.

—Es exacto, y después?

—Varias obreras viven en las guardillas de aquellos antiguos hoteles; he encontrado a otras dos que viven también con su abuela; pero no hay más que una trabajando en lenicería. No tenga el señor el menor cuidado, se hará hablar a las gentes sin comprometerla nunca.

Guepin se complacía en prolongar su reseña al ver la ansiedad pintada en el rostro de Honorato.

—Y sé su nombre. Si éste coincide con el que el señor marqués no puede menos de haber descubierto en sus investigaciones en la biblioteca nacional.

—¡Concluid, voto a tal, maeese Guepin!

—¡Se llama María Renaud! La cortejaba un hermoso joven que ha desaparecido de repente hace pocas semanas, y que no ha dado desde entonces ninguna noticia suya. La joven y su abuela están desesperadas. Ya no sé más señor.

—Está bien, Guepin, retiraos. Hablaremos más tarde de todo esto, y en adelante contad conmigo; sois un fiel servidor.

En seguida se acostó; no necesitaba reflexionar ya en nada.

—Durmamos—se dijo— quiero descansar antes de emprender el último combate.

Al día siguiente mandó hacer en una lito

INFORMACION

Un aplauso

Hemos recibido una carta firmada por un crecido número de vecinos de esta capital, que aseguran interpretar en ella la aspiración unánime de todo el vecindario. Expresan su reconocimiento al autor del artículo «Dentro del solar Isidro» y a LA ÚLTIMA HORA que lo insertó en una de sus últimas ediciones, por la insistencia con que procuran lograr el abaratamiento de las subsistencias.

Nos halaga y nos fortalece el aplauso que los firmantes del escrito de referencia se sirven dedicarnos y les reiteramos la seguridad de que no cejaremos en nuestro empeño en procurar el bienestar de nuestros conciudadanos.

La zona franca

La salida de todos nuestros representantes en Cortes, para Madrid, y al mismo tiempo la del presidente de la Diputación Provincial D. Luis Alemañy, es indudable obedece a algo que interesa grandemente a Mallorca, y como el asunto de mas vital interés que se ha planteado en estos tiempos es la concesión de la zona franca, es indudable que de ello se trata.

Reservados se mostraron anoche el presidente de la Diputación y los Sres. Sallent y Valenzuela al interrogarles sobre el objeto de su viaje, pero hoy tenemos la completa seguridad de que eran ciertas nuestras presunciones, pues sabemos se ha recibido un telegrama del senador del reino don Bernardo Amer indicando la conveniencia de que inmediatamente salga para Madrid la comisión nombrada por las corporaciones, encargada de realizar cerca del Gobierno las gestiones necesarias para obtener la concesión de la zona franca en Palma.

Para tratar de dicho asunto y resolver la inmediata salida de dicha comisión han sido convocados para esta tarde a las cuatro los señores que fueron designados para formar.

Gira campestre al Arenal

Para conmemorar la paz universal conseguida por los ejércitos aliados, el próximo domingo se efectuará una gira campestre al Arenal.

La Compañía ha concedido una rebaja pues el pasaje de ida y vuelta solo costará 0'70 pias. y según los inscritos para asistir a la gira saldrán trenes extraordinarios.

La comida que consistirá en arroz y flambré, pan y almendras costará 1'50 pias. Los que deseen asistir a la gira podrán inscribirse en el Centro Republicano, en la Casa del Pueblo y en los kioscos Lirala y Rosselló.

La Caja de Ahorros

En el sorteo que para la adjudicación de premios a los imponentes, se celebró ayer tarde en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, resultando favorecidas las libretas señaladas con los números siguientes:

523, 1.396, 2.158, 2.236, 7.722, 9.670, 11.154, 11.915, 13.125, 13.265, 16.196, 17.729, 18.115, 18.368, 18.488, 18.614, 18.805, 19.155, 19.731, 19.948, 20.145, 20.428, 21.165, 21.987, 22.757, 22.926, 23.597, 25.248, 24.364, 24.706, 25.169, 25.862, 26.021, 27.880, 28.582, 28.818, 29.159, 29.622, 29.909, 30.017, 30.832, 30.911, 30.949, 30.958, 31.583, 32.183, 32.419, 32.958, 33.014, 33.831, 34.558, 34.607, 34.690, 34.914, 34.939, 35.242, 35.474, 35.590, 36.109, 36.475, 36.524, 36.667, 37.021, 37.138, 37.158, 37.868, 37.893, 38.596, 38.611, 38.653, 38.801, 38.809, 38.881, 38.900, 38.920, 38.957, 39.054, 39.432, 39.566, 40.372, 40.381, 40.699, 40.842, 40.858, 41.009, 41.419 y las especiales A. 24, A. 25, A. 195 y A. 225.

Con sujeción a las bases establecidas para el sorteo, se adjudicó el premio de 300 pesetas al número 30.832, el de 100 al número 30.911 y el de 50 al número 25.862.

Las restantes libretas obtuvieron un premio de 25 pesetas o una cantidad igual al saldo que acreditaban si éste era menor de dicha suma.

Nueva industria

Por aludir en ellas a un sueldo de información publicado en estas columnas días pasados, reproducimos del número de la Revista de la Cámara Agrícola Balear, correspondiente al día 25 del actual, las siguientes líneas:

«Según leemos en la prensa local, se ha constituido en la ciudad de Felanig una sociedad que se propone dedicarse a la fabricación de alcohol industrial, aprovechando como primera materia los gamones que tanto abundan en los campos de esta isla.

El calificativo de nueva, que se aplica a esta industria, no es rigurosamente exacto, en esta ocasión. Según nuestras noticias a mediados del siglo pasado, el difunto Sr. D. José Astier, entonces dueño de la señorial casa que en la calle de la Concepción, hoy posee y ocupa D. Gaspar Alomar, instaló en los bajos de la misma una fábrica de alcohol que hoy llamaríamos industrial, extraído de varios frutos y de los gamones silvestres, y más recientemente, en las postrimerías del mismo siglo, la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor ensayó también en la gran fábrica de destilación que tenía montada en la ciudad de este nombre, los gamones, como primera materia de su industria. En ambos ensayos los resultados económicos no correspondieron a las esperanzas que en aquellos se habían fundado. Esto no quiere decir que el que se proponen realizar los fundadores de la nueva compañía felanigense, a que hemos aludido, no sean coronados por el éxito más completo, como realmente lo deseamos, en beneficio de los asociados y de los intereses generales, pues a todos se alcanza las grandes ventajas que representa el aprovechamiento industrial de una planta silvestre abundantísima, de la que no se obtiene producto alguno. Si los anteriores ensayos no dieron resultado, es muy posible que sea debido a circunstancias de actualidad que hoy hayan desaparecido, como por ejemplo la concurrencia de otras primeras materias en mejores condiciones económicas, perfeccionamiento de la industria, de la destilación y de los conocimientos científicos, con ella relacionados y de otras causas que no es del caso investigar.

De todos modos, merece plácemes la iniciativa de los fundadores de la nueva asociación.

La enseñanza de adultos

El ministro de Instrucción pública ha firmado una interesante Real Orden relativa a la enseñanza de adultos.

El preámbulo justifica la labor de extensión cultural que representa dicha enseñanza para la clase obrera, y a este propósito dice, entre otras cosas:

«Los resultados obtenidos en las clases de adultos muestran claramente el sentido en que esta labor debe desenvolverse para su completa eficacia, saliendo de los estrechos límites de una ampliación de los conocimientos elementales de la escuela, y orientándolos, sin perjuicio de esa ampliación, a compás de lo que, con absoluta justicia, demanda el elemento obrero, necesitado de que allí donde puedan encontrarse elementos que hagan digno y práctico el aprendizaje se utilicen, bajo la diligente dirección del maestro. En tal dirección habrá de caminar el Gobierno cuando traduzca en las cifras del presupuesto su pensamiento en la materia, ya iniciado en un proyecto de ley presentado a las Cortes.»

La parte dispositiva dice así:

1.º Que se autorice, con carácter general, la apertura de las clases de adultos en todas las escuelas regidas por maestros, siempre que las circunstancias higiénicas y patológicas lo permitan.

2.º Que se declare que el derecho al percibo de la gratificación correspondiente, si llegara a hacerse efectivo, se entendería a contar de 1.º de diciembre próximo, en la misma cuantía y proporción que en el curso último.»

Las subsistencias

Embarques.—Anoche, a bordo del vapor «Rey Jaime I», fueron embarcados con destino a Barcelona, unos 6.000 kilos de productos de la elaboración del cerdo, como manteca, embutido, carnes saladas, tripas y huevos.

Cerdos, no fué embarcado ninguno. Pescado, solo fueron embarcados unos pocos atunes.

Tampoco en el vapor de Valencia ha sido embarcado hoy cerdo alguno.

Arribos.—El vapor «Bellver», llegado esta mañana, apenas ha traído producto alguno comestible; solo han venido algunas partidas de azúcar y café.

Pescado.—Nota del pescado subido a la Plaza Mayor, para la venta pública, hoy día de la fecha: Clase superior, 591 kilos; primera y segunda, 1.044; basto, 1.318; atunes, 14. Total, 2.967 kilos.

Varicela

En nuestra información de anoche y al tratar del enfermo que existe en una casa de la calle de Ballester, por error de caja, apareció el título de la ciudad información, como también la enfermedad, calificada de viruela, cuando en realidad debe ser varicela, pues esta resulta, la calificación que nos ofreció el Inspector Provincial, señor López Comas, como también el diagnóstico del médico de cabecera.

Elogios al Alcalde de Manacor

Firmada por *Un manacorense*, recibimos una carta en la que se elogia grandemente la labor realizada durante la epidemia por nuestro estimado amigo el Alcalde de Manacor D. Francisca Gomila, quien al empezar a extenderse la epidemia en Manacor, estaba en licencia por enfermo y no obstante, viendo el peligro que amenazaba al vecindario, sin vacilar encargóse de la Alcaldía, dedicando todas sus energías a organizar todos los servicios sanitarios para combatir el terrible mal.

El señor Gomila con el aplauso de todos municipalizó la leche, logrando con ello atender a las necesidades de todos los enfermos.

Abrió una suscripción, que encabezó con 250 pesetas, para atender a los enfermos pobres, suscripción que ha sido secundada por las clases acomodadas, pues hoy asciende a diez mil y pico de pesetas.

No ha quedado un solo enfermo sin ser atendido en servicio médico, medicinas y alimentos, todos los pobres han sido atendidos gratuitamente, siendo muy justo el título de padre de los pobres con que le señala el vecindario.

Termina la carta con el agradecimiento de todo el vecindario y dedicándole calurosos elogios a los cuales unimos los nuestros más entusiastas.

Notas del puerto

Ha llegado a Palma, el pailebot de esta matrícula «Saltón», conduciendo un cargamento de cebada y avena.

—Ha empezado el embarque de una partida de carbón mineral a bordo del jabeque «Antoneta.» Va destinado a Barcelona.

—El pailebot «Flor de Mar» de la matrícula de Ciudadela ha empezado esta mañana la descarga de una gruesa partida de troncos de roble.

—Ha terminado su descarga y queda en expectación de destino el pailebot «Lorenco.»

—Ha sido empezado el embarque de un cargamento de madera de pino aserrada en tablas, con destino a Valencia a bordo del pailebot de la matrícula de Sóller, «Roberto.»

—Ha sido empezado el embarque a bordo del pailebot «Caja Mayor» de esta matrícula, de un cargamento de cajas con bigos, con destino a Port-Vendres.

—Esta mañana ha quedado embarcado el cargamento y queda en disposición de salida, el balandro «Leonor.»

—Ha llegado a Pala el pailebot «Juanito» de la matrícula de Valencia.

Conduce un cargamento de harinas cuya descarga ha empezado.

—Ha llegado el pailebot «Valentina» procedente de Barcelona.

Este buque, dedicado exclusivamente al transporte de cerdos, tomarán entre hoy y mañana otra partida de 200 de los citados

animales y saldrá para el puerto de su procedencia.

El pailebot «Puerto de Andraitx» terminaba esta mañana su descarga (consistente en un pico de tierra, desperdicios químicos, destinados a la elaboración de carbonos).

—El vapor «Bellver», llegado esta mañana, ha conducido unas cien toneladas de superfosfato de cal.

Notas del Carmel

DE VIAJE

Como decíamos salió anoche en el rápido para Barcelona y Madrid el Senador del Reino, nuestro amigo D. Juan Valenzuela. Le acompaña su bella hija Dolores.

También salieron para Barcelona y Madrid el diputado a Cortes señor Conde de Sallent y el presidente de la Diputación Provincial D. Luis Alemañy.

Para despedir a dichos señores acudieron al muelle numerosos amigos políticos y particulares.

En el mismo buque embarcaron el director de la Islaña D. Antonio Ferragut y el rico comerciante D. Juan March.

Anoche salieron para Barcelona, el propietario don Juan Alou Ballester de Campos, el representante de la casa Debray en Palma, don Antonio Soler, el propietario don Antonio Granaudi, don Bernardo Obrador, el ex diputado don Mateo Garau y el señor Marqués de Atriañy.

Han marchado para Valencia y otras provincias del Reino, con objeto de realizar compras los comerciantes de esta plaza, don Bartolomé Amengual y D. Guillermo Ripoll de la razón social Garcías, Mas y C.º.

Marcha también con destino a Valencia, donde ha de cursar sus estudios de medicina el joven D. Luis Palmer.

Con destino a Madrid han marchado don José Riera, D. Manuel Iglesias y D. José Giménez.

De Barcelona, han llegado esta mañana a bordo del vapor «Bellver» el comerciante D. Guillermo Palmer, D. Bernabé Fons y el hijo del primer maquinista del vapor «Nixe» D. Viscote Virgilio.

Con destino a Valencia ha marchado esta mañana el General D. Juan March, hermano de nuestro estimado amigo D. Ernesto. Le acompaña uno de sus hijos.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Iluminada y Saturnino. **Cuarenta Horas.**—Continúan en Santa Eulalia en sufragio de las almas del Furgatorio: Exposición a las seis y acto seguido el ejercicio del Mes de las Animas; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, a las seis y cuarto, Rosario, Mes de las Animas, novena de la Purísima y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—La novena en obsequio del Misterio de la Inmaculada Concepción de María, empezará en las iglesias siguientes:

En la Catedral Basílica, a las ocho, con misa y meditación.

En Santa Eulalia, por la noche, con meditación.

En la iglesia de Santa Cruz, a las siete con misa.

En San Jaime, por la tarde, a las cinco y tres cuartos, novena con exposición y sermón por el Reverendo don Jaime Sastre, Pbro.

En San Miguel, a las once con misa y por la noche.

En San Nicolás, a las once y tres cuartos, con exposición, misa y música.

En la Santísima Trinidad, por la tarde a las seis, con meditación.

En San Francisco, a las cinco y media, con meditación y canto durante una misa, y se repetirá a las once, con exposición durante dos misas. El día 30, empezará otra novena predicada: por la tarde, a las seis, Corona tranciscana, exposición del Santísimo, novena con sermón, por el Rdo. don Antonio Bauzá, vicario de Sta. Cruz, y motetes cantados por nutrido coro alternado con la «Schola Cantorum.»

En Santa Clara, por la tarde, a las seis con exposición, meditación y cánticos.

En la Concepción a las diez, con exposición y misas.

En San Felipe Neri, por la noche, con exposición, meditación y cánticos.

En San Juan, a las siete y media, novena con misa.

En Montesión, a las cinco y media y siete y media, con misa, y por la tarde, a las seis, con exposición y sermón por el Rdo. P. Joaquín Ferrer, S. J.

En Santa Magdalena, a las siete y media, con misa.

En San Jerónimo, por la noche, con exposición.

En el Santo Hospital, por la noche.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora de Belver en Montesión.

MARITIMAS

—Anoche, a las ocho y media salió para Barcelona el vapor *Rey Jaime I*.

—Ayer tarde a las cinco, regresó de Cabrera el vapor *Ciudad de Palma*.

—A las once de la mañana ha llegado a Palma, procedente de Barcelona el vapor *Bellver* en viaje extraordinario.

Este buque saldrá mañana a las seis y media de la tarde con destino a Barcelona.

—A las diez y media de la mañana ha salido para Ibiza y Valencia el vapor *Rey Jaime II*.

EL TIEMPO

Día 28 de Noviembre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 766 mm.; Termómetro a las 9 m., 11 ct.; Máxima al sol, 20 id.; Máxima a la sombra, 18 id.; Mínima a cubierto, 9 id.; Mínima a descubierto, 8 id.; Temperatura media de ayer, 14; Temperatura media correspondiente al mes, 15; Ascenso del barómetro en 24 horas 3 m.

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

Sociedad mutua de Seguros sobre la vida

POLIZAS CON SORTEO SEMESTRAL EN METALICO

En los sorteos celebrados desde el día 15 de octubre de 1916 al 15 de octubre de 1918 se han satisfecho 26,000 pesetas en premios a los asegurados de Baleares.

También se emiten pólizas sin sorteo.

Dará toda clase de detalles, con la mayor satisfacción, el Subdirector en Baleares, D. Mateo Palmer Gelabert, calle de Sans, número 3, Palma de Mallorca, y todos los demás delegados de esta importante Sociedad.

RON LEGITIMO y COGNACS superiores

Despacho. Viuda Esbarranch e hijos, Santo Cristo, 4

Se recomienda los cognacs marca *ESBARRANCH*, son muy superiores por ser fabricados de vinos añejos, lo que representa ser especiales en elaboración.



Melchor Cloquell Serra PROCURADOR

Participa haber trasladado su despacho, calle Santo Espíritu 22, segundo—Palma

TELEGRAMAS

Senado

Madrid 27 (10 n.)

En la sesión de hoy se aprobó definitivamente el proyecto de Ley creando el Instituto Nacional Agrario.

Congreso

Madrid 24 (10 n.)

En la sesión del Congreso de esta tarde el ministro de la Gobernación señor Silvela contesta al señor Largo Caballero.

Afirma que el Gobierno proyecta la realización de mejoras proletarias que serán el seguro contra la invalidez, enfermedad, maternidad y el paro forzoso.

Se ampliará la Ley de accidentes del trabajo, incluyéndose los obreros agrícolas; se mejorarán los conciertos de los obreros que trabajan en el extranjero. Se estudia la socialización de las grandes industrias.

Respecto a las huelgas y conflictos del trabajo, el Gobierno practicará una absoluta actuación, respetando el derecho de todos.

Culpa a los socialistas de haber dificultado las reivindicaciones que cabían dentro del régimen por haberse abrazado a los republicanos, sembrando la desconfianza de los socialistas en la sociedad.

Seguía la discusión del proyecto de Ley relativo a la reforma del año económico.

Después de intervenir varios oradores y de intervenir los socialistas que pidieron votación nominal para la aprobación de los artículos, se aprueba en votación todo el proyecto.

También se aprobaron, después de breve discusión, los créditos extraordinarios para el palacio de Justicia de Madrid y otros gastos; la reorganización del cuerpo de condesables maquinistas y contramaestres de la Armada.

Se aprobó también otro crédito para proseguir las obras del Alto Aragón, y se levantó la sesión.

La Política

El nuevo Alcalde de Madrid

Madrid 27 (2 l.)

El señor Silvela dijo que si termina pronto su actuación en el Congreso asistirá a la toma de posesión del Alcalde, al objeto de despedirse de los concejales.

Los altos cargos

Ha sido nombrado Director de Agricultura D. Virgilio Auguita.

Se han firmado además los siguientes nombramientos:

Para Subsecretario de Gobernación al señor Lladó; para Director de Administración local al señor Soto Reguera; para Director General de Correos al señor Navarroerverter; para Subsecretario de Abastecimientos al señor Lajo; para Subsecretario de la presidencia al señor Riestra.

Quedan por cubrir la Subsecretaría de Gracia y Justicia, la dirección de Aduanas y la Comisaría regia de pósitos.

Los socialistas pedirán el 'quorum'.—Indulto.

Madrid 27 (11 n.)

Se dice que mañana los socialistas pedirán el quorum para la aprobación definitiva del proyecto del año económico.

Se discutirá una proposición del Sr. Barriero pidiendo se conceda un amplio indulto con motivo de la paz.

Nuevo alcalde de Madrid

El Ayuntamiento ha elegido Alcalde al Sr. Garrido Juaristi por 31 votos. Hubo 12 papeletas en blanco de los mauristas y republicanos.

Ministro enfermo

El ministro de la Guerra general Berenguer sigue guardando cama.

No despachó con los jefes del Ministerio. **Reunión de ex ministros conservadores.**—En el domicilio del Sr. Dato se reunieron trece ex ministros conservadores.

El Sr. Dato les dijo que todos expusieran su opinión relativa a los problemas de actualidad.

—Todos—añadió el Sr. Dato—delegaron en mí, como jefe del partido, que recoja las opiniones expuestas y las recoja en un programa que responda a las necesidades presentes de la nación, cuyo programa se dará a conocer en la reunión de las minorías parlamentarias que se celebrará durante el próximo mes.

Serán los puntos principales: La reforma de la Constitución, la política internacional, la autonomía de Cataluña, los Presupuestos, la política social y los problemas económicos.

Una pensión

En el Congreso se ha presentado una proposición pidiendo se conceda una pensión a todos los supervivientes de la guerra de África en 1870.

La Subsecretaría de Fomento

Madrid 28 (2 m.)

Se ha firmado el nombramiento de subsecretario de Fomento, cuyo cargo se restablece.

Se nombra para ello al actual Director de Comercio señor Cantos.

Los nuevos Gobernadores

Se firmó la nueva combinación de Gobernadores que comprende las siguientes provincias:

Para Oviedo se nombra al señor Santos Ruiz Sorilla; para Alava al señor Ruiz Valarino; para Albacete a don Narciso Sans; para Avila a don Cristóbal de Castro; para Alicante a don Francisco Federico; para Huelva a don Luis Morel; para Almería a don Pablo Plaza; para Badajoz a don Antonio Acaña; para Granada a don Ricardo Aparicio; para Baleares a don Mariano de la Vega Inclán; para Lérida a don Lázaro Martín Pintado; para Cáceres a don Pedro Villar; para Orense a don Rodolfo Gil; para Canarias a don José Sanmartín; para Lugo a don Tumbo Alonso y para Málaga a don José María Castejón; para Murcia a don Luis Bermejo; para Segovia a don Antonio Bachiller; para Valladolid a don Leopoldo Cortina y para Vizcaya a don Ricardo Rosa.

FABRA

Desde Barcelona

La autonomía de Barcelona

Barcelona 28 (3'30 m.)

La Comisión Provincial ha acordado que la Diputación asista en corporación a despedir el Consejo Permanente de la Mancomunidad que marcha hoy a Madrid para entregar el documento pidiendo la autonomía de Barcelona.

Cáceres quiere mancomunarse con Badajoz.—La Diputación de Barcelona ha recibido una comunicación de la Diputación de Cáceres pidiéndole datos respecto a la Mancomunidad pues, esta provincia desea mancomunarse con Badajoz.

El Gobernador civil

El Gobernador civil, restablecido de la enfermedad que le ha retenido en cama, ha reanudado hoy su despacho.

Agresión

Anoche al salir del trabajo el obrero de la fábrica de vidrio del señor Vilella, llamado Rafael Boned, un grupo de obreros le hizo varios disparos no hirándole, afortunadamente.

La agresión se atribuye a diferencias de opinión entre este y aquellos, sobre la oportunidad de ir a la huelga por solidaridad con los obreros de Ojón.

Nueva sociedad

Comunican de Sabadell que se ha constituido una sociedad obrera con el título de «El despertar de la juventud», constituida por mujeres.

Suscripción pro epidemiales.—La suscripción económica para socorrer a los epidemiales, asciende a más de quinientas mil pesetas.—Olivar.

LOTERIA Y LA ULTIMA HORA

Participación gratuita suscribiéndose a LA ULTIMA HORA. Como de costumbre y para complacer a las personas que lo desean, la Administración de este periódico jugará en el próximo sorteo de NAVIDAD.

Participación gratuita de ptas. 1'50 para los suscriptores de LA ULTIMA HORA que anticipen el importe de una anualidad de 1'50 pesetas el 1.º de enero de 1919.

Los señores suscriptores que desean participación en nuestro número y no quieren anticipar alguno, pueden también abonando su importe que no podrá ser de pesetas 1'50.

41.569

Los pagos han de hacerse precisamente adelantando en la Administración de LA ULTIMA HORA, plaza de Cort 14 y 16, de 9 a 2 tarde y en esta imprenta de 9 a 12 mañana.

Interesante

Debemos advertir a nuestros abonados, que no reservaremos ni una sola participación y que las iremos cedendo a medida que presenten los suscriptores a solicitarlas, mediante la presentación del recibo correspondiente al mes de Noviembre.

Alcance de la tarde

La Alcaldía y las subsistencias

Hoy a las doce se han reunido en el despacho de la Alcaldía una numerosa comisión del gremio de tahoneros convocados por el Alcalde accidental señor Barceló y Mir, quien les ha manifestado estaba dispuesto a hacer cumplir todo cuanto está ordenado referente a la fabricación y venta del pan.

Todos han demostrado sus buenos propósitos de extremar el cumplimiento de aquellas medidas que tengan relación con la salubridad pública adoptando todas las disposiciones vigentes.

Les ha recordado el señor Alcalde accidental la necesidad de que se venda el pan a peso, tal como está ordenado y se ha tomado el acuerdo de estudiar los medios más eficaces para que vayan eliminándose los intermediarios o revendedores de pan, los cuales disfrutan de un beneficio que oscila de diez al veinte por ciento y claro es que esto redundará en un feroz enorme en el precio de tan indispensable alimento.

Esperan que continuando la baja iniciada en los precios de las harinas pronto podrán ofrecer el pan a más bajo precio del que hoy se vende.

Han acordado volver a reunirse la semana próxima para tomar acuerdos definitivos.

Convocados también por el señor Barceló los fabricantes de chocolate han acordado en escaso número al despacho de la Alcaldía.

En vista de que los reunidos eran muy pocos, les ha enterado del cumplimiento de las prescripciones legales vigentes sobre la fabricación y venta de chocolate y ha resuelto el Alcalde publicar un bando para que todos se atengan a la ley.

También ha (acudido al despacho de la Alcaldía una buena representación de abastecedores de carne de cerdo.

Les ha dicho el Sr. Barceló que todos han de proveerse de un cartón en el que estén impresos y a la vista del comprador en letra clara e inteligible, los precios de tasa que valgan vigentes y a éstos hay que atenerse estrictamente, de lo contrario serán multados sin consideración alguna.

Algunos han hecho observar al señor Alcalde que no es posible vender al mismo precio la sobrasada y longaniza añeja o seca que la fresca o recién fabricada, puesto que aquella durante el transcurso del tiempo pierde de 20 a 30 por ciento de peso, estando empero conformes en respetar los precios tasados para los embutidos frescos y para las demás carnes y derivados del cerdo.

En este criterio se inspiró la Junta Municipal al formular las tasas para la venta de carnes frescas procedentes del ganado de cerda.

En el Gobierno Civil

Esta mañana nos ha manifestado el señor Gobernador que anoche se enteró por nuestros telegramas de que había sido ya designada la persona que ha de sustituirle en el mando de la Provincia.

El Sr. de Rivas piensa marchar a Madrid a principios de la próxima semana, probablemente el miércoles y sintiendo salir de Palma sin haber visto coronada por el éxito la obra relativa al problema de las subsistencias, al cual, dice, ha dedicado todos sus esfuerzos.

—Visitas.—Esta mañana, el Sr. Gobernador ha pasado a saludar, en visita de despedida, al Gobernador Militar, Sr. Pacheco, al Presidente de la Compañía de Ferrocarriles, D. Juan Marqués, al exdiputado D. Antonio Barceló y al exalcalde de Palma D. Pedro Martínez.

Notas militares

Consejo de Guerra.—En virtud de orden de la Plaza de hoy, queda modificada la constitución del Consejo de Guerra que debe celebrarse el 30 del actual, en el sentido de que será presidido por el Teniente Coronel don Lucas Balle y actuará como vocal el Capitán don Gabriel Llompard, en sustitución del Teniente Coronel don Florencio Sábias y Capitán don José Juliá.

Servicio de la Plaza.—Para el día 29 de Noviembre de 1918. Parada: Inca y Artillería. Jefe de día: Comandante de Palma don Miguel León.

Imaginaris: I. de id, don Juan Coll. Hospital y provisiones: 5.º Capitán de Palma. Vigilancia: z. oriental, z. occidental: 1.º y 14.º Oficiales de Artillería.

Las subsistencias

No se respeta la tasa.—Se quejan algunas personas del hecho abusivo que ocurre en algunas mesas de venta de carnes en la Plaza Mayor, pues mientras el cartelón del Ayuntamiento, señala el precio de tasa a razón de 2'25 el kilo, los cortantes no quieren cederlo a menos de tres pesetas.

Y es lo sensible del caso, que el hecho ocurre, por la falta de autoridad que vigile aquellas operaciones y garantice los derechos del público.

Te-Deum en acción de gracias

Ayer se cantó en nuestra Santa Iglesia Catedral un solemne Te-Deum, a petición de los señores cónsules de Inglaterra, Francia, Italia y Estados Unidos, en acción de gracias al Altísimo por el feliz término de la guerra y por la firma del armisticio, preliminares de la paz.

El acto vióse concurrido por la mayor parte de entidades y corporaciones.

Una vez terminado el solemne acto, los Sres. cónsules de las indicadas Naciones aliadas, pasaron al Palacio Episcopal, acompañados del Rdo. Sr. D. Gabriel Esterlich, con objeto de saludar al Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca.

El régimen de la propiedad

El proyecto sobre transformación del régimen de la propiedad leído anteayer en el Congreso por el Sr. Alba es casi análogo a otro que ya presentó y está inspirado en los principios de que el Estado participe del aumento de valor de los bienes inmuebles y evitar las ocultaciones de la riqueza mobiliaria, procurar el desarrollo de la riqueza inmueble y afianzar la situación de los cultivadores.

Se considera como valor actual de las fincas el que resulte de la capitalización al cinco por ciento de la renta líquida con que figuran actualmente.

Participarán del rendimiento de la tributación los Ayuntamientos en un veinte por ciento, haciéndose extensiva también la participación a las Diputaciones y Mancomunidades.

Se prepara el recargo de la contribución territorial entre un dos y un seis por ciento en las ventas que excedan de treinta mil pesetas.

Se crean tribunales agrícolas en las cabezas de partido para resolver las cuestiones que se suscitén.

Se conceden ventajas a los arrendatarios, dándoles incluso la facultad de expropiar las fincas.

Los arrendatarios que hagan mejoras en las fincas tienen el derecho de recibir su valor cuando termine el contrato y a prorrogar éste desde 5 a 20 años.

Si las mejoras exceden del 50 por 100 tienen derecho a pedir la expropiación en su favor.

Todo el que lleve cultivando una finca más de 20 años y se comprometa a pagar una contribución superior al 10 por 100, tiene derecho a expropiar aquella.

Se recarga el impuesto sobre los solares. El que quiera edificar en un solar ajeno puede pedir la expropiación mediante el pago de la capitalización al 5 por 100.

El Estado puede ceder las fincas que posee y estén improductivas, mediante el pago de un año entero de contribución.

Se crea un Instituto para el reparto de tierras, destinándose a esta atención hasta 5 millones.

Las fincas gravadas con foros, censos, etcétera, quedan sujetas a que, si están improductivas, el que se comprometa a pagar mayor contribución pueda pedir que sean expropiadas, si el propietario no accede a pagar un aumento de tributos por ella.

En la Diputación

Esta tarde, a las cuatro, se han reunido en la Diputación los señores que forman la Comisión encargada de ir a Madrid para la gestión de la Zona franca.

Han asistido el diputado don Jaime Mora, presidente accidental por ausencia de don Luis Alemany, don Gabriel Mulet, en representación de la Junta de Obras del Puerto; don Miguel Colom, en representación de la Cámara de Comercio; don Manuel Guasp y el alcalde accidental señor Barceló.

Han dejado de asistir, la representación de la Real Sociedad Económica de Amigos del País; de la Unión Industrial, del Consejo de Fomento y de la Cámara Agrícola.

Integran la Comisión de referencia, que tampoco han asistido por hallarse ya en Madrid o en camino, el diputado don José Socias, el Presidente de la Diputación don Luis Alemany y los senadores don Juan Valenzuela y don Bernardo Amer.

Los reunidos se han enterado de un telegrama del senador don Bernardo Amer, recomendando se activen los trabajos relativos a la concesión de la Zona franca, y a dicho señor se le ha contestado que ayer salieron para Madrid los senadores señores conde de Salent y don Juan Valenzuela y el Presidente de la Diputación don Luis Alemany.

Se consultó también si consideran conveniente la presencia de los demás señores de la Comisión; los reunidos han acordado esperar la respuesta del Sr. Amer, para luego resolver en definitivo.

Han excusado su asistencia a la reunión el exsenador D. Jerónimo Pou y el Presidente de la Real Sociedad de Amigos del País, D. Antonio Barceló.

Sociedad Alumbrado por gas

Debiendo efectuarse una excavación en los terrenos propiedad de la misma, situados en el Molinar de Levante, se avisa a los que quieran tomar parte, que desde el día de hoy hasta el 15 de Diciembre a las once de la mañana se admitirán proposiciones para dichas obras, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en las oficinas de la Sociedad, Portella, 16.

Palma 27 Noviembre 1918.—El Director.—Luis Pascual.

De Teatros

Principal

Hoy jueves día de moda se estrenará la película artística «Las armas del deshonor» interpretada por María Jacobini y Gustavo Serena.

Además se estrenarán hoy la película de actualidad «Revista Studio» y la 2.ª serie de la cinta de gran interés «El esfuerzo americano».

Lirico

Numerosísimo público acudió anoche al Lirico para aplaudir a la notable canzonetista «Lola Montes» que anunciaba su función de despedida.

La celebrada artista ante los insistentes aplausos de la concurrencia tuvo que repetir infinidad de cuplés.

En vista de que hoy no sale barco para Barcelona la Empresa ha organizado la función de hoy a beneficio y despedida de «Lola Montes», la cual para corresponder a las atenciones de que le ha hecho objeto el público, en cada sección cantará los cuplés de más éxito de su repertorio.

Se proyectará un escogido programa de cine en el cual figuran varias películas de la guerra europea.

GACETILLAS

Fiesta Nacional. Con motivo de haber sido declarada la fecha de hoy fiesta religiosa nacional por el gobierno de los Estados Unidos, han ondeado las banderas en los consulados de todas las naciones aliadas, como simpatía a la nación norteamericana.

Banquete. El día primero de diciembre a las dos de la tarde, en el local social del Patronato Obrero se celebrará el anunciado banquete que dedican los protectores y obreiros de dicha benemérita institución a su ilustre consocio D. Alfredo Llompard, por la actividad y el civismo demostrados durante la epidemia.

Señalamiento. Mañana a las diez y media tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del distrito de la Catedral de esta ciudad interdicto de recobrar deducido por don Miguel Borrás Barceló y D. Francisco Oliver Florit contra D. Juan Oliver Florit. Los Letrados Sres. Suau y Fons defenderán respectivamente a las partes.

Al muladar. Ayer fueron conducidos al muladar desechados por los veterinarios que prestan servicio en el Matadero Municipal, una vaca tuberculosa y un carnero atacado de pleuroneumonía supurada.

Retención indebida. Dice la guardia civil del puesto de Buñola al señor Gobernador, que con fecha 26 corriente cursó denuncia formulada por el vecino de Valldemosa Miguel Robles Punzón, habitante en la Torre del Archiduque, en contra del vecino de Buñola R. S. por retención de unas llaves de una caseta y galería alta de la mina de p'omo, denominada «San Creus», como también de ciertas herramientas que para el trabajo en ella, tenía guardadas.

Hallazgo. En las inmediaciones del puente de San Magín, fué encontrada ayer, una llave de cerrojo, de las llamadas inglesas.

La persona que la considere de su pertenencia, puede pasar a recogerla en este Gobierno Civil, donde por los ordenanzas le será entregada.

Petición. Los señores García Mas y C.ª han elevado, por mediación del gobernador una instancia al Ministro de Abastecimientos, en súplica de que se ordene a las autoridades de Valencia y Alicante, permitan el embarque de 600 toneladas de patatas compradas para el abasto de esta provincia, ya que ello ha de influir en la baja en el precio de dicho tubérculo.

Aviso. Se pone en conocimiento de los individuos de la Cruz Roja, que tienen solicitado para el concurso de sargento de esta Ambulancia, que ésta se verificará el viernes próximo, día 29, a las siete y media de la noche, en el local social (Rambla).

Pagos. El lunes, 2 del próximo diciembre se abrirá el pago de sus haberes a las clases pasivas, en la siguiente forma: Día 2.—M. P. Militar, civil, jubilados y pensiones renumeratorias. Día 3.—Retirados de guerra y marina. Días 4 y 5.—Nónimas sin distinción.

Todas las damas elegantes usan Crema Cecilia «Peele», que da instantáneamente al cutis blancura natural sin perjudicarlo.

Colonia «Peele» es la más concentrada y tiene un perfume de licioso y distinguido.

GUERRA A LA ANEMIA PARA VIVIR MUCHOS AÑOS USEN 125 NIÑOS Y LAS PERSONAS MAYORES EL JARABE DE HIPOFOSFITOS SALUD COMBATE INAPETENCIA Y DEBILIDAD GENERAL

Comp.ª de los Ferrocarriles DE MALLORCA

Desde el día 25 del corriente estará abierto en las Oficinas de esta Compañía, de once a trece, el pago del dividendo a cuenta de beneficios correspondientes al ejercicio en curso, acordado por la Junta Administrativa, c ntra el cupon correspondiente de los nuevos títulos que serán entregados en cange de los actualmente en circulación a cuyo efecto deberán presentar éstos sus respectivos tenedores.

Palma 20 de Noviembre de 1918.—Per la Compañía de los Ferrocarril s de Mallorca.—El Director Gerente Sustituto, Sebastian Feliu.

Mas telegramas La política

Sobre el programa conservador Madrid 28 (11 m.)

Varios conservadores decían ayer que el contenido del programa quedó trazado ayer en la reunión de ex ministros conservadores y responde al avance que impone las transformaciones mundiales.

Respecto a la reforma de la Constitución se acordó que puede modificarse sin variar el texto, recordando la teoría del señor Cánovas del Castillo.

Respecto a la política internacional los conservadores acordaron ir adelante en el cumplimiento de compromisos internacionales, principalmente de Francia continuando la política iniciada en 1902.

Respecto a la autonomía de las regiones los conservadores darán cuantas amplitudes y facilidades fueran necesarias, condicionales en la forma, que no quebrante la integridad de la patria.

Además, los conservadores apoyarán al Gobierno en la aprobación de los presupuestos.

En la materia social, el partido conservador seguirá la política de siempre, al hacer las leyes sociales y no sociales.

Propaganda republicana Madrid 28 (11 m.)

El Directorio republicano ha acordado llevar a cabo algunos mítines en provincias.

Proyectos tributarios

El ministro de Hacienda Sr. Alba se propone leer dentro nueve o diez días otro de sus proyectos tributarios e irá presentando sucesivamente leyes relativas a los ingresos, orientados en sentido social.

La cuestión catalana y la ley de jurisdicciones

Los comentaristas se dedican ahora a hacer pronósticos en relación con el planteamiento de la cuestión catalana.

Es casi seguro que mañana se leerá en el Congreso la ley derogando la de jurisdicciones.

Del armisticio a la paz Foch en Strasburgo Madrid 27 (11 m.)

París.—El generalísimo Foch acompañado del general Castelneau se ha dirigido a Strasburgo.

Pasó revista a las tropas de ocupación y después atravesó la población a la cabeza de los ejércitos.

La muchedumbre que presenciaba el paso, tributó una imponente manifestación de simpatía a Foch.

Wilson a Europa

Washington.—Los embajadores de Francia e Italia y la Delegación de paz americana embarcarán en el mismo barco que Wilson. Según la prensa partirán el día 3 de diciembre.

Más submarinos alemanes

Copenhague.—Once submarinos alemanes procedentes del Mediterráneo, llegaron el 25 del actual a Lewle.

Regresarán a Kiel y después seguirán hacia Inglaterra.

El Rey de Inglaterra a Francia Madrid 28 (11 m.)

Londres.—Al marchar de Londres el Rey Jorge y el Príncipe Alberto de Gales fueron ovacionados por la multitud.

El Príncipe Orleans, capitán de dragones canadienses resultó herido a consecuencia de una caída del aeroplano que le conducía.

114 submarinos entregados

Londres.—Con los once submarinos llegados esta mañana a Harwich son 114 en total los entregados por los alemanes.

Un aviador descubrió en el río Tai varios submarinos alemanes a algunas millas de Duende, que intentaron bombardear recientemente.

Todos los marinos que componían las dotaciones de los submarinos estaban muertos.

Ecos varios GUERRA ENTRE PERÚ Y CHILE Madrid 27 (10 n.)

Washington.—En los círculos diplomáticos ha circulado el rumor de que es posible que estalle una guerra entre el Perú y Chile a causa de la tirantez de relaciones con motivo de la pérdida de las provincias de Tocha y Davicas.

CONFLICTO SOLUCIONADO Madrid 28 (11 m.)

Sevilla.—A última hora de la tarde una comisión de patronos y obreros metalúrgicos se reunieron en el Gobierno civil firmando las bases que solucionan el conflicto pendiente.

INTENTO DE ESTAFAS Bilbao.—Ha sido detenido un súbdito argentino que intentó estafar en la Caja de Ahorros municipal 2.000 ptas.

VARIOS BANQUETES

Los catedráticos del Instituto de Madrid obsequiaron con un banquete al Director General de primera enseñanza Sr. López Monis.

Asuntos de Baleares El acta del Sr. Anier Madrid 27 (9 n.)

La Comisión de actas del Senado ha dictaminado favorablemente la aptitud legal del Senador D. Bernardo Amer, electo por Baleares.

Ultimas noticias

Habia Silveira

Madrid 28 (2 t.)

El ministro de la Gobernación ha manifestado que esta noche a las 10 y media se reunirá el Consejo, siendo esta la única hora en que pueden reunirse los ministros para cambiar impresiones, sobre la marcha de la labor Parlamentaria.

Ha sido nombrado Director de Aduanas el señor Riu y ministro del Tribunal de Cuentas el señor Rodríguez de la Borbolla (hijo).

Se han fijado ya las plantillas del personal de grabadores y estampadores de la Casa de la Moneda.

La reunión de esta noche

A pesar de la versión oficial, se conoce importancia a la reunión que celebrarán esta noche los ministros.

Lo que dice Bergamín

El ex-ministro Sr. Bergamín ha manifestado su opinión personal de que la concentración no es conveniente al partido liberal-conservador.

Es hora de avanzar, dijo, y no de retroceder. Si todos los sectores de la derecha tienen un fin idéntico importa poco que el pase sea diferente.

Aunque el señor Lacierba no asistió a la reunión de los conservadores es ya identificado con los acuerdos de éste.

Los Reyes y sus hijos en el frente

Londres.—S. M. el Rey y sus hijos pasan el día en el frente inglés y mañana marcharán a París.

En Chantilly se le unirá el séquito y por la tarde llegarán al bosque de Bolonia en donde les recibirá Mr. Poincaré, Mr. Clemenceau y demás ministros.

Se dirigirá la comitiva al Palacio de Negocios Extranjeros para visitar la Embajada de Inglaterra en donde almorzarán.

En los campos Eliseos, el próximo viernes se celebrará una recepción. Los soldados ingleses disfrutaron de licencia.

En la Embajada habrá recepción y en el Ayuntamiento una comida en su obsequio.

BOLSA DE MADRID Oficial del día 27

Table with 2 columns: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Frxncos, Libras, Exterior.

Academia Politécnica SANCHO ESTELRICH

CALLE SERRA, NUMERO 11 Sección de Aduanas Preparación completa por los señores Jerez, Frontera y Planas, para el ingreso en el Cuerpo pericial con el haber de 3.000 pesetas anuales. Convocatoria en primeros del año.

Sección de Idiomas

Aleman, francés, inglés, italiano y latín, a cargo de Don A. Sancho, Don G. Esterlich y Don J. Rotger.

Sección de Ciencias

Ingenieros agrónomos, industriales, etc.; peritos mecánicos, electricistas, etc.; sobrestantes y ayudantes de obras públicas y Matemáticas en general, a cargo de Don A. Roca, Coronel de E. M.; D. L. Zaforteza, Ingeniero; D. E. Nadal, id.; Don L. Cerdó, id.; Don F. Jiménez, id.; Don G. Llobera, id.; y Don Pascual Zaforteza, id.

JARABE TRESSENNE

Barons Tós, catarros, bronquitis y principios tuberculosis.

AVISO

Siguiendo la costumbre establecida de años anteriores, la FOTOGRAFIA AMER de ER. NESTO GUARDIA—Quint 19. Palma, obsequiará con un calendario de bolsillo, con el retrato del interesado, a todas las personas que se retraten a partir de hoy y hasta primeros del próximo año.

Escuela Militar PATRIA

OLMOS 99—2.º PALMA Queda abierta la matrícula del Curso de instrucción militar en este Centro.

VAQUERO

Inteligente y de buena conducta. Se necesita. Buena retribución.—Informes, Centro de Anuncios Plaza de Santa Eulalia número 10

SACOS VACIOS

Hay una partida de cafeteros disponibles. Informes, Moyá 6, Palma.

Oficiales chocolateros

Se necesitan. Informes Centro de Anuncios.

Máquina de escribir

Se vende por 225 pesetas. Informará el Centro de Anuncios.

Se desea

vender un alambique y una columna de rectificación de cobre. Razón: Centro de Anuncios.

Mozo para Farmacia

Se necesita. Informes Centro de Anuncios.

Ultimos días de Liquidación

en los ALMACENES MONTANER

Gran baratura en Calzado

Botas Caballero desde 12 pesetas

Zapatos de Señora desde 6 pesetas

Calzado gran lujo con grandes rebajas. PROXIMO TRASLADO DE LOCAL

CAMPOS ELISEOS DE LERIDA

Gran Centro de producciones agrícolas

FUNDADO POR D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA EN 1864

Dirigido por D. SILVIO VIDAL PEREZ

Proveedor de la Asociación de Agricultores de España

Especialidades que recomiendan a esta antigua y acreditada casa:

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

Vides americanas

INGERTOS, BARBADOS, RSTQUILLAS, de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad.

Se enviarán gratis los catálogos de las diferentes secciones que se dedica esta casa a quienes lo soliciten.

La práctica en los embalses y demás permite verificar la exportación a todas las regiones que me favorezcan con sus órdenes.

TELEGRAFO Y TELEFONO

Tisana Estomacal DE LARGA VIDA

Cordial

Purificante



Aromática

higiénica

Marcas «El Anclazo Parisien»

(NO CONFUNDIRLA CON LOS THES PURGANTES)

Haciendo uso diario de esta TISANA evita todas las afecciones del ESTOMAGO y NERVIOSAS. Abre el apetito, facilita la digestión, cura el dolor, el flato histérico y ardiente, purifica la sangre y da vigor multiplicando las fuerzas.

De uso especial como bebida

EN LOS ENFERMOS DE GRIPPE

Presentada en diferentes exposiciones y recomendada por la clase médica

De venta en todas las Farmacias y Centros de Específicos.

PRECIO DEL PAQUETE PARA 25 LITROS: 2 PTAS.

Depósito general para Baleares

Farmacia Barons

LA PUEBLA (Mallorca).



Desde que tu usas, cacho de cielo, la PECA CURA, la Primavera para vestir sus galas toma modelo de tu figura.

Jabón, 1'40. — Crema, 2'10. — Polvos, color moreno (siete maticos) rosa o blanco 2'20. — Agua colónica, 5'50. — Agua de Colonia, 3'25, 5, 8 y 14.

Pedid las lociones y esencias para el pañuelo serie Ideal, perfumes: Admirable, Rosa de Jericó, Grippe, Ginebra, Rosa, Matinal, Mimosa, Rocio Flor, Aceite, Vértigo, Violeta, Clavel, Jazmín, Muguet, sin iguales por su finura, intensidad y persistencia, Esencias 16 pesetas estuch: lociones, 4 y 6 pesetas según frasco. Últimas creaciones de Cortés Hermanos, Barcelona.



El agua mineral que se obtiene con los LITHINÉS del DOCTOR GUSTIN, figura actualmente en todas las mesas. Utilizando estos LITHINÉS, los dolores reumáticos, gotosos y neurálgicos van desapareciendo. Poco tarda en manifestarse el buen funcionamiento del hígado, riñones, intestinos.

Los LITHINÉS del DOCTOR GUSTIN constituyen una bebida higiénica, diurética, muy asimilable, bebida de familia como nunca hubo, pues á sus raras calidades terapéuticas, junta su baratura excepcional.

Cada caja de 12 paquetes para hacer 12 litros de agua mineral, 1,25 Ptas. Depósito único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la ceptadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

En uso enbjar que en los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica la encías, evitando las caries y la inflamación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usado con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias. Se expenden en la farmacia de J. Sureja Lliteras.

Atencion

y no dejarse engañar

Se compran hierros y metales de todas clases.—Saco y botellas. Pago al acto de la compra, los mismos precios en casa que a domicilio. Dirigirse a Pedro García, Santany, 29, Palma.

Compro

Ruedas dentadas de 1 metro. a 1'50 y tubería hierro colado para bombas. Informarán, Centro de Anuncios.

Agencia de transportes LA GUIA

DE

José Cortés Miró

37, HOSTALBS— 37 — PALMA

Transportes de domicilio a domicilio, de mercancías y encargos de todos clases.

Habilitación de comocimientos de embarque y Paquetes Postales.

Actividad y economía.

Corresponsales en las principales poblaciones.

Tordo

para temitar barones hay uno para la venta. Infórmate, Centro Anuncios.

Industria acreditada

Se desea traspasar por retirarse su dueño del negocio. Capital disponible de 16 a 17 mil pesetas. Informar, Centro de Anuncios.

Venta de un Fonógrafo

Con 39 discos dobles. Informarán Centro de Anuncios.

Ganaderos

Pig's Panacéa

Medicamento que cura radicalmente y evita las enfermedades de los cerdos.

Fíjese en farmacias y droguerías.

Depósito: Centro Farmacéutico. Para detalles: a MIGUEL ORDINAS, Mauseros 12—Palma.

Nueva vida

Se la darán a sus zapatos de goma y a sus impermeables, con las posturas que hace la Casa Compañía 8, Palma.

Venta de Bille

en tablón de pizarra y hand y goma. Infórmate en Café Colón.



Brusero de copa

Se desea comprar uno de 1 litro buen estado. Infórmate, Centro Anuncios.

Criada

Se necesita una de mediana edad trabajadora, de buenas referencias, será bien recibida. Infórmate en Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia.

Se alquila

Casa espaciosa con jardín y cocina. Calle de Portales, 30. Infórmate en la Droguería y Suncursales de Vda. de José Juan.

La desinfección se impone

Para conseguirlo, usad el jabón líquido Juverg.

Se expende en farmacias y gran en la Droguería y Suncursales de Vda. de José Juan.

Venta de un café

Se desea vender un café de 1 litro, muy rico y con buena clientela. Infórmate en Centro de Anuncios.

Atencion

Compra y venta de botellas y cristales usados y limpieza de botellas. Infórmate en la Sociedad de Labores CAN OLVA.



TRATAMIENTO MODERNO de la

BLENORRAGIA

(Purgaciones) GONORRAGIA, GOTA MILITAR

y demás enfermedades de las vías urinarias con los

Sellos e Inyección Weiss

Vd. por si solo podrá curarse sólo la consulta del médico y nadie se enterará de su enfermedad.

Usando las especialidades Weiss, ahorrará tiempo y dinero.

H. WEISS Y C. NEW YORK

De venta en las principales farmacias del mundo.